

# INTRODUCCIÓN

La necesidad imperiosa por parte de las asociaciones de la sociedad civil en el Estado de Hidalgo de dar respuesta a las múltiples demandas y requerimientos ha permitido iniciar, a partir del 2005 un proceso de confluencia y articulación entre las organizaciones ciudadanas, que no tiene precedente en su historia inmediata. Es, por ello que el pasado 12 y 13 de mayo de 2006, como parte del "Taller Diagnóstico y Construcción de Agenda Ciudadana para el estado de Hidalgo"<sup>1</sup> se formuló un documento fundamental que es la "Agenda ciudadana del Estado de Hidalgo", que ponemos a su consideración.

En ella se incluyen los comentarios, discusión y propuestas de miembros de más de veinte asociaciones ciudadanas que tienen su lugar de acción el Estado de Hidalgo. Hay por consiguiente una visión diversa, y representativa de los distintos temas y problemas que aquejan a la sociedad civil hidalguense. Puesto que en su confección estuvieron asociaciones de mujeres, indígenas, ecologistas, del patrimonio cultural e histórico, de jóvenes, de personas de la tercera edad, así como de capacidades distintas aportaron sus experiencias, pero también expusieron sus demandas.

<sup>1</sup> El Taller forma parte del proyecto Fortalecimiento de actores y elaboración de agendas estatales, para la construcción de ciudadanía e incidencia pública que coordina la Fundación Rostros y Voces, FDS., 2006.

En los últimos veinte años hemos visto crecer en el estado de Hidalgo, a organizaciones y movimientos sociales nuevos que responden a las contradicciones del desarrollo desigual de la sociedad regional y nacional. Son movimientos y organizaciones que nacen con actitudes y métodos de participación alternativos a la anti democracia y al corporativismo. Las contradicciones urbanas generadas por el crecimiento de las ciudades, por ejemplo saturación de servicios, déficit de viviendas y crecimiento poblacional, así como la pobreza rural, la marginación y el desempleo han obligado a los sectores populares hidalguenses a conformar nuevas organizaciones civiles y ciudadanas.

En el contexto de un decaimiento de los liderazgos tradicionales dentro del proceso de retirada del Estado-Social en varios ámbitos de la política y de la sociedad en la década de los ochenta, surgieron una multitud de organizaciones sociales dispuestas a ocupar el vacío que dejaron las instituciones corporativas o que disputaron a éstas los espacios de decisión con respecto a sus problemas y demandas. Sin embargo, de estas organizaciones emergentes, sólo algunas de ellas se han ido constituyendo como una real y efectiva alternativa para crear un nuevo orden democrático.

Por lo anterior son grandes los retos para el fortalecimiento de la sociedad civil organizada, en asociaciones civiles y organizaciones ciudadanas, sobretodo en lograr una mayor articulación y generar procesos colectivos de posicionamiento y visibilidad de sus demandas, y mostrar capacidad de organización propia para influir y tener incidencia en el diseño de las políticas públicas en esta entidad.